

El Jubileo de la Misericordia en la Arquidiócesis de Cochabamba

*Mons. Robert Flock,
Obispo Auxiliar de Cochabamba,
rflock@gmail.com*

Introducción

Quiero empezar esta presentación con una canción de mi autoría (música: Adán Chavarría), compuesta en ocasión de la visita de la Virgen de Urkupiña a la ciudad de Cochabamba por motivo del Jubileo de la Misericordia.

*Misericordia, María,
pedimos, tus hijos a ti.
Consuélanos, María,
confiamos tus hijos en ti. (2-2)*

Tú que visitaste a tu prima Isabel,
cuando esperaba anciana dar a luz.
Tú que conversabas con tu prima Isabel
de grandezas que hace nuestro Dios.

Tú que buscabas con mucha ansiedad
con san José al perdido Jesús.
Tú que lo encontraste en la santa ciudad,
asombrando por los rayos de su luz.

Tú que fuiste a las bodas de Caná,
a la fiesta por el gozo del amor.
Tú que animaste a tu Hijo en Caná,
alegrarnos con el vino, lo mejor.

Tú que sufriste con tu Hijo en la cruz.
La espada traspasó tu corazón.
Tú que recibiste de tu Hijo en la cruz
ser la madre de los hijos de Dios.

Tú que orabas en aquel Pentecostés
esperando la promesa del Señor
para todos los amigos de Jesús
el Espíritu de Dios que es amor.

Al recordar las muchas actividades y esfuerzos para celebrar el Jubileo de la Misericordia en Cochabamba, viene a la mente esta advertencia del Señor que escuchamos cada año el Miércoles de Ceniza:

Tengan cuidado de no practicar su justicia delante de los hombres para ser vistos por ellos: de lo contrario, no recibirán ninguna recompensa del Padre que está en el cielo. Por lo tanto, cuando des limosna, no lo vayas pregonando delante de ti, como hacen los hipócritas en las sinagogas y en las calles, para ser honrados por los hombres. Les aseguro que ellos ya tienen su recompensa. Cuando tú des limosna, que tu mano izquierda ignore lo que hace la derecha, para que tu limosna quede en secreto; y tu Padre, que ve en lo secreto, te recompensará (Mt 6,1-3).

Seguramente hubo muchas actividades organizadas y otras personales en nuestra Arquidiócesis que han escapado a mi conocimiento, y esperamos que sea el Padre que ve en lo secreto que las recompense y las haga dar buenos frutos. Por otro lado, lo que presento a continuación no es para felicitarlos, sino para evaluar nuestra respuesta a la convocatoria del Papa Francisco: “He decidido convocar un Jubileo extraordinario que coloque

en el centro la Misericordia de Dios. Será un Año Santo de la Misericordia”¹. Este empezó el 8 de diciembre pasado, en la Solemnidad de la Inmaculada Concepción, y termina el 20 de Noviembre de 2016, Fiesta de Cristo Rey.

La bula de convocatoria *Misericordiae Vultus*² propone las siguientes actividades (cf. MV 13-25):

- escuchar la Palabra de Dios;
- realizar una peregrinación;
- perdonar;
- apoyar las obras de misericordia corporales y espirituales;
- vivir la Cuaresma con mayor intensidad;
- confesarse sacramentalmente;
- “24 horas para el Señor” para el Sacramento de la Reconciliación;
- rechazar la corrupción y el crimen;
- promover la Justicia;
- alcanzar la Indulgencia;
- realizar encuentros ecuménicos;
- acercarse a María y a los santos.

1. Actividades nacionales en el Año de la Misericordia

Quien lee este artículo puede preguntarse si ha participado en alguna actividad o esfuerzo en torno a cada una de estas actividades. He podido constatar algo de todo ello con la posible excepción de encuentros ecuménicos.

¹ FRANCISCO, “Homilía en la celebración penitencial con la que dio inicio a la iniciativa «24 horas para el Señor»” (13.03.2015), en <https://www.aciprensa.com/noticias/papa-francisco-anuncia-un-ano-santo-de-la-misericordia-85927/> (fecha de consulta 24.09.2016).

² FRANCISCO, “Bula *Misericordiae Vultus*” (11.04.2015), en https://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_letters/documents/papa-francesco_bolla_20150411_misericordiae-vultus.html (fecha de consulta 09.04.2016).

Cochabamba ha sido sede de varias actividades nacionales, por ejemplo:

- 9-14 de Mayo: Curso para Nuevos Misioneros en el Jubileo de la Misericordia en el Año del Jubileo de la Misericordia;
- 17-18 de Septiembre: Primer Encuentro Nacional de la Divina Misericordia: “Misericordiosos como el Padre”;
- 19-22 de Septiembre: III Congreso Misionero de Seminaristas de Bolivia: “Seminaristas Misioneros de la Misericordia”.
- 4-8 de Julio: Asamblea Nacional del Clero Diocesano: “Sacerdotes Misioneros de la Misericordia”.

Aunque no son propiamente actividades organizadas por nosotros, como anfitrión hemos sido beneficiarios con mayores facilidades de participación en estos eventos.

2. Los lugares sagrados en la Arquidiócesis para obtener la Indulgencia

El 30 de noviembre de 2015, Mons. Óscar Aparicio emitió un decreto respecto a los lugares sagrados designados en la Arquidiócesis de Cochabamba para la peregrinación y obtención de Indulgencia Plenaria por el Jubileo Extraordinario de la Misericordia³, indicando por lo menos una Iglesia en cada una de nuestras 13 Vicarías Foráneas:

1. *Vicaría centro*: Catedral Metropolitana de Cochabamba “San Sebastián”.
2. *Vicaría nor este*: Parroquia “Nuestro Señor de la Exaltación” de la Recoleta.

³ Mons. Óscar APARICIO, “Decreto Arzobispal AD/ N° 010/ 2015” (30.11.2015), en <http://parroquiassanantoniocbba.blogspot.ie/2016/04/jubileo-de-la-misericordia.html> (fecha de consulta 21.11.2016).

3. *Vicaría nor centro*: Parroquia “Nuestra Señora de Guadalupe”.
4. *Vicaría nor oeste*: Parroquia “Inmaculado Corazón de María”.
5. *Vicaría sur este*: Parroquia “Santa Vera Cruz”.
6. *Vicaría sur centro*: Parroquia “San Joaquín de Jaihuayco”.
7. *Vicaría sur oeste*: Templo de la “Divina Misericordia” - Sivingani.
8. *Vicaría Capinota*: Templo “San Juan Bautista” – Pongo – Tacopaya.
9. *Vicaría Valle alto*: Parroquia “San Bartolomé de Arani” y Templo “San Severino” - Convento de Tarata.
10. *Vicaría Valle bajo*: Santuario “Nuestra Señora de Urkupiña” de Quillacollo, Parroquia “Santiago Apóstol” de El Paso, y Parroquia “San Pedro” de Sipe Sipe.
11. *Vicaría Ayopaya*: Parroquia “San Francisco de Asís” de Independencia.
12. *Vicaría Sacaba*: Parroquia “Nuestra Señora de los Ángeles” de Melga.
13. *Vicaría Chapare*: Parroquia “San Antonio de Padua de Villa Tunari”. Apertura.

En el mismo Decreto, se determinó que “en la Arquidiócesis, la apertura del Año de la Misericordia se iniciará el 8 de diciembre de 2015 con una celebración especial en la Catedral Metropolitana Apertura de la Puerta Santa”, que realizamos con una gran afluencia de fieles y representantes de la Vida Consagrada en Cochabamba. Además, “el Año Jubilar concluirá en la solemnidad litúrgica de Jesucristo Rey del Universo, el 20

de noviembre de 2016”⁴, cerrando la Puerta Santa una semana antes.

3. La misericordia solidaria

El 17 de junio se celebró una Misa especial en la Catedral en solidaridad con las *víctimas del feminicidio*, que incluyó una marcha desde la Parroquia del Hospicio a la Catedral. Poco después se celebró la Fiesta de *Corpus Christi* con el lema: “Hoy debemos ser misericordiosos como el Padre en el amor y procurar el pan en la mesa”. Salió un titular en los periódicos que decía: “Iglesia pide misericordia por los discapacitados”⁵. Pues no pudimos quedarnos indiferentes ante el conflicto entre el Gobierno nacional y los discapacitados con su marcha a La Paz, represión violenta y manos vacías después de tan sufrida lucha para un bono que les ayude a sobrevivir.

Por su misma naturaleza, la Pastoral Social *Caritas* es encargada de promocionar la “misericordia solidaria” y, en efecto, realizó muchísimas actividades. Por cierto, algo de esto hubiera sido organizado sin que fuese el Año de la Misericordia, pero todo tiene un particular realce precisamente en el contexto del Jubileo. El Vicario Episcopal de Pastoral Social *Cáritas*, P. José Gallo SDB, ha comentado sobre la importancia de establecer alianzas entre instituciones de la sociedad y la Iglesia para ser más efectivos en la promoción solidaria, y varias de estas actividades reflejan esfuerzos de esta índole.

- 18/11/15: “Viveres por Navidad”.
- 29/11/15: “Pan partido para las familias” (colecta).

4 *Ibid.*

5 LOCAL, “Iglesia pide misericordia por los discapacitados”, en *Los Tiempos* (Cochabamba, 27.05.2016), <http://www.lostiempos.com/actualidad/local/20160527/iglesia-pide-misericordia-discapacitados> (fecha de consulta 21.09.2016).

- Dic 2015: Donación de víveres parroquiales para misiones juveniles.
- 23/12/15: Campaña navideña con voluntarios YPFB y otros donando ropa y juguetes.
- 25/12/15: Canastillas para bebés recién nacidos.
- 21/01/16: Voluntariado en el Hogar Ma. Auxiliadora de Itocta.
- 05/03/16: Voluntariado en el Hogar San Martín, San Vicente.
- 12/03/16: VIII Asamblea Arquidiocesana de Caritas Parroquiales: “Permite tocar con las manos la grandeza de la misericordia.”
- 18/03/16: Voluntariado en el Centro de Rehabilitación Valle Alto, Punata.
- 31/03/16: Día del Niño – helados para niños trabajadores de la Cancha.
- 17/04/16: Voluntariado en el Hogar Ciudad de Niños.
- 30/04/16: Voluntariado en el Hogar Sagrado Corazón de Jesús.
- 07/05/16: Voluntariado en el Hogar Providencia.
- 11-20/05/16: Campaña “Misión Sonrisa” para estudios diagnósticos a niños de escasos recursos derivados de las Caritas Parroquiales.
- 14/05/16: Donación caldo de gallina, shampoo y mamaderas.
- 08/06/16: Taller: Naturalización de personas refugiadas, Casa del Migrante “*Sumaj Punchay*”.

- 16/08/16: Campaña Urkupiña “Siente y vive la grandeza de la misericordia” para la Pastoral Penitenciaría.
- 07/09/16: Desayuno trabajo sobre: “Inclusión laboral exitosa de personas con discapacidad”.

4. Otras actividades

El Santuario de la Virgen de Urkupiña y Parroquia de San Idelfonso naturalmente ha sido el lugar de mayor peregrinación, y ha organizado actividades especiales, como por ejemplo un taller sobre el “Discipulado de la misericordia” con un programa sobre “Motivación, liderazgo y alto rendimiento”.

También se realizó en el Santuario un primer encuentro Arquidiocesano de Cofradías del Santo Sepulcro, ocasión en que les presenté la bula del Papa Francisco, *Misericordiae Vultus*. También he podido constatar el renacer de la Hermandad del Orden de los Caballeros del Santo Sepulcro, quienes organizan la gran procesión en Cochabamba cada año en Viernes Santo. Están cumpliendo con los nuevos estatutos que exigen que organicen o colaboren en obras y actividades solidarias, es decir, expresiones concretas de misericordia.

El Clero Diocesano de Cochabamba realizó en Urkupiña su Jubileo por el Año Santo, escuchando un tema sobre la Misericordia en el Calvario y concelebrando una Misa en la Iglesia parroquial, después de una procesión, todo el 4 de agosto, fiesta de San Juan Vianney, santo patrono de los párrocos.

Seguramente el evento más llamativo de todo el Año Jubilar ha sido la visita de la Virgen de Urkupiña a la ciudad de Cochabamba el viernes 29 de julio, incluyendo un encuentro con autoridades en la Plaza Corazonista, y luego visitas a los enfermos del Hospital Viedma, a los privados de libertad en las

dos cárceles de San Sebastián (Varones y Mujeres), a los ancianos en el Asilo Buen Pastor, y luego al pueblo cochabambino en la Plaza 14 de Septiembre, concluyendo con la Misa Solemne allí mismo en la noche. La visita llamó mucho la atención en los medios de comunicación por ser una novedad y por los grupos visitados, por representar a los más marginados de nuestra sociedad. A mí me tocó recibir la visita en el Asilo, lo que fue ocasión para escribir el canto “Misericordia María”.

Naturalmente, la Fiesta de Urkupiña también fue organizada referente al tema de la misericordia, con el lema: “María de Urkupiña nos conduce a la misericordia del Padre”.

5. Misionero de la Misericordia

P. Marcelo Bazán, Rector de la Catedral Metropolitana de Cochabamba, San Sebastián, es uno de cuatro “Misioneros de la Misericordia” nombrados por el Papa Francisco, con facultades para absolver pecados reservados al Santo Padre. Según su testimonio, y sin pedir datos concretos que violaría el secreto del confesionario, indica que ha tenido ocasión para cumplir con este mandato. Asimismo, además de promover las confesiones en Cochabamba, especialmente en la Catedral, P. Marcelo organizó las “24 Horas para el Señor”, y se hizo presente en muchos otros Santuarios Marianos de Bolivia durante el año.

6. Charlas y talleres

Este año la *Conferencia Boliviana de Religiosos/as* en Cochabamba organizó sus actividades en torno al Jubileo con el siguiente programa:

- 10/04: Misericordia y Vida Religiosa.
- 08/04: Decálogo de la Misericordia.
- 12/06: *Laudato Si’*.

- 14/08: Reestructuraciones en la Vida Religiosa .
- 11/09: Encuentro de oración con la Vida Contemplativa.
- 09/10: La Misericordia en los Padres de la Iglesia.
- 13/11: Retiro-peregrinación al Santuario Señor de la Misericordia (Sivingani).
- 11/12: Celebración de Navidad, Eucaristía.

La *Facultad de Teología “San Pablo”* ha organizado dos eventos especiales. En primer lugar hubo un taller titulado: “Misericordiosos como el Padre”, con la siguiente temática:

- Pbro. Dr. Roberto Boceta: “La normativa canónica y facultades concedidas por la Santa Sede en el Año de la Misericordia”.
- Pbro. Lic. Paulino Andía: “Los delitos más graves”.
- Pbro. Lic. Paulino Andía: *Motu proprio* del Papa Francisco *Mitis Iudex Dominus Iesus*, para agilizar los decretos de nulidad matrimonial.
- Hno. Dr. Walter Viviani, OFM: “La deformación de la actividad humana por el pecado”.
- P. Dr. Manuel Hurtado Durán, SJ: “El Evangelio de la misericordia: misericordia de Jesús – misericordia de Dios”.

La segunda actividad es este mismo Simposio Teológico con los temas que hemos escuchado estos días, felices por ver tan lleno de interesados este auditorio en el campus de la Universidad Católica Boliviana de Tupuraya:

- Fr. Nelson Medina, OP: “La misericordia en la Palabra de Dios”;

- Hno. José Luis Muñoz, HE: “Los rostros misericordiosos de Dios en su pueblo”;
- Fr. Nelson Medina, OP: “La misericordia de Dios en la Teología”;
- Pbro. Dr. Roberto Boceta: “Aplicaciones pastorales en el Año Jubilar de la misericordia”;
- Fr. Nelson Medina, OP: “La misericordia como camino pastoral de la Iglesia”;
- Mons. Robert Flock: “La experiencia de Año Jubilar en la Iglesia de Cochabamba”.

La *Vicaría Pastoral* de la Arquidiócesis de Cochabamba y varias comisiones pastorales organizaron actividades de formación, como por ejemplo:

- 12/05: Semana de Formación: Misericordia (oficina de liturgia).
- 24/05: Promoción de la Encíclica *Laudato Si'* (conferencia de prensa).
- 06/06: Clausura del Proceso de Beatificación: Virginia Blanco Tardío, auténtica misionera de la misericordia.
- 26/06: Catequistas misericordiosos como el Padre.
- 12-15/07: Semana Teológica sobre *Amoris Laetitia*.
- 05/07: Encuentro de Colegios recordando las Obras de Misericordia: Santa María Micaela, San Pío X, Colegio Ítalo-boliviano y Colegio Irlandés.

7. Vicarías Foráneas e Iglesias de Peregrinación

Según los testimonios de los Vicarios Foráneos y los párrocos en las Iglesias de Peregrinación, he podido constatar

diversos niveles de organización y actividades especiales por el Año Santo de la Misericordia, que está resumido en las tablas a continuación:

VICARIA	Iglesia de Peregrinación	Visitas de Grupos	Formación	Gesto Solidario	Peregrinación Vicarial
Centro	Catedral “San Sebastián”	Poco	Algo	No	2
Nor Este	“Señor de la Exaltación”, Recoleta	Poco	Mucho	Puntiti	2
Nor Centro	“Nuestra Señora de Guadalupe”	Algo	Algo	Parr.	1
Nor Oeste	“Inmaculado Corazón de María”	Nada	Nada	No	A realizarse
Sur Este	“Santa Vera Cruz”	Nada	Mucho	No	
Sur Centro	“San Joaquín de Jaihuayco”	Poco	Mucho	No	2
Sur Oeste	“Divina Misericordia”, Sivingani.	Mucho	Algo	Parr.	1
Capinota	“San Juan Bautista”, Pongo	Nada	Nada		A realizarse
Valle Alto	“San Bartolomé de Arani”	Algo	Algo	Parr.	2
	“San Severino”, Tarata.	Algo			
Valle Bajo	“Santuario de Urcupiña” de Quillacollo	Mucho	Parr.	Parr.	
	“Santiago Apóstol” El Paso	Poco			
	“San Pedro” de SipeSipe	Nada			
Ayopaya	“San Francisco de Asís”, Independencia	Nada			
Sacaba	“Nuestra Señora de los Ángeles”, Melga	Mucho	Algo		
Chapare	“San Antonio de Padua”, Villa Tunari	Nada			

VICARIA	IGLESIA(S)	Actividad Especial por el Año Jubilar
Centro	Catedral “San Sebastián”	Apertura y Visita de la Virgen de Urkupiña, y la fiesta de Corpus Christi
Nor Este	“Señor de la Exaltación”, Recoleta	Colocación de un Banner alusivo en cada Parroquia
Nor Centro	“Nuestra Señora de Guadalupe”	
Nor Oeste	“Inmaculado Corazón de María”	
Sur Este	“Santa Vera Cruz”	Peregrinación con Jóvenes, Santa Teresa de Calcuta, Niños
Sur Centro	“San Joaquín de Jaihuayco”	
Sur Oeste	“Divina Misericordia”, Sivingani.	Grupos de Confirmación visitando a enfermos, ancianos
Capinota	“San Juan Bautista”, Pongo	Encuentro Pentecostés de Jóvenes sobre Laudato Si
Valle Alto	“San Bartolomé de Arani”	Expo Carisma en Arani con la Peregrinación de la Vicaría
	“San Severino”, Tarata	
Valle Bajo	“Santuario de Urcupiña” de Quillacollo	Visita de la Virgen de Urkupiña a la Ciudad
	“Santiago Apóstol” El Paso	
	“San Pedro” de SipeSipe	
Ayopaya	“San Francisco de Asís”, Independencia	Sede para Encuentro Arquidiocesano de Catequistas
Sacaba	“Nuestra Señora de los Ángeles”, Melga	
Chapare	“San Antonio de Padua”, Villa Tunari	

Los Vicarios y Párrocos mencionaron también que había muchas actividades de formación, de solidaridad, peregrinaciones, promoción de las obras corporales y espirituales de misericordia, que fueron organizadas a nivel de parroquias, las comunidades de Vida Consagrada y los Colegios Católicos y de Convenio, como también de los Movimientos Apostólicos y otros grupos católicos que no he podido compilar para esta presentación.

Puedo decir que en todas las parroquias se hizo una mayor promoción del Sacramento de la Reconciliación, apoyados por los medios de comunicación propios de la Arquidiócesis, como por ejemplo: la *Radio San Rafael* y *Radio María*, que incluso ha transmitido en vivo este Simposio. Con frecuencia, las parroquias han combinado las oportunidades para confesarse con la Hora Santa y la Adoración al Santísimo. Por cierto constataron un mayor flujo de penitentes este año. Todos los sacerdotes a nivel mundial recibieron facultades para absolver el aborto provocado. Hemos convocado a los sacerdotes de la Arquidiócesis para un taller presentado por P. Jesús Moreno sobre el Sacramento de la Reconciliación, con muy buena asistencia del clero.

8. Actividades por realizarse

Hay algunas actividades que están previstas, por ejemplo para la Semana de la Familia. Habrá una serie de conferencias sobre la *La Alegría del Amor*. Por los datos en el afiche, no parece haber sido enfocado desde el Jubileo de la Misericordia. Por otro lado, el Papa Francisco en *Amoris Laetitia*⁶ dice:

Esta Exhortación adquiere un sentido especial en el contexto de este Año Jubilar de la Misericordia. En primer lugar, porque la entiendo como una propuesta para las familias cristianas, que las estimule a valorar los dones del matrimonio y de la familia, y a sostener un amor fuerte y lleno de valores como la generosidad, el compromiso, la fidelidad o la paciencia. En segundo lugar, porque procura alentar a todos para que sean signos de misericordia y cercanía allí donde la vida familiar

⁶ FRANCISCO, "Exhortación Apostólica Postsinodal *Amoris Laetitia*" (19.03.2019), en http://w2.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20160319_amoris-laetitia.html (fecha de consulta 11.04.2016).

no se realiza perfectamente o no se desarrolla con paz y gozo (AL 5).

Parte del Capítulo 8 se dedica a “la lógica de la misericordia pastoral”, y la palabra “misericordia” aparece 40 veces en el documento.

La Tele-maratón de Cochabamba es una actividad consolidada en favor de los niños con necesidades especiales, que en el 2015 celebró sus Bodas de Plata. Los últimos tres años se ha dedicado a un proyecto de Oncofeliz para construir y equipar un pabellón en el Complejo del Hospital Viedma para los niños con cáncer, logrando batir el record de recaudaciones y sobrepasando los dos millones de bolivianos.

No se ha definido todavía la finalidad para este año, pero considerando que el Arzobispado es uno de los protagonistas, podemos enfocarlo como Obra de Misericordia. (En la primera reunión del Directorio de la Fundación Telemaratón, se determinó que el pabellón de Oncofeliz será presentado el 19 o 26 de Noviembre. Luego se convocará propuestas para la próxima versión.) En todo caso, la Telemaratón ha sido una creciente expresión de solidaridad misericordiosa del pueblo cochabambino.

Conclusión: resultados del Jubileo de la Misericordia en Cochabamba

Es muy difícil medir los resultados de las actividades y esfuerzos del Jubileo, como también de toda actividad pastoral y evangelizadora. Por cierto se creó conciencia del tema de la misericordia. Los gestos de solidaridad, confesiones, actividades de formación dan y darán frutos. Como ya indiqué, la visita de la Virgen de Urkupiña a la ciudad llamó mucha la atención por los lugares elegidos. En la Plaza Corazonistas, el Alcalde

y el Gobierno estrecharon la mano y prometieron delante de la Virgen trabajar juntos por el bien de Cochabamba, a pesar de sus diferencias políticas. Se ha notado que no aparece en los medios de comunicación las acostumbradas descalificaciones de los partidos políticos en contra de la otra banda, más bien expresiones de coordinación y deseo de enfrentar los desafíos que afectan a todos nosotros.

Por otro lado, ciertas lacras sociales indican que falta mucho por hacer para promover una actitud de misericordia: violencia, feminicidio e infanticidio, etc. El reciente conflicto de mineros cooperativistas y gobierno nacional, con la muerte de un vice-ministro del Estado y cinco mineros, evidencia actitudes más maquiavélicas que misericordiosas. El fracaso de los discapacitados en su reclamo por un bono mayor, aunque relacionado con la creciente crisis económica del país, ha servido para endurecer el corazón de autoridades y ablandarlo en muchos ciudadanos.

Podemos preguntarnos cada uno personalmente, como también a la instancia que representamos, a nuestra Iglesia Cochabambina y nuestra sociedad: ¿qué conversión y compromiso asumimos motivados por el Jubileo de la Misericordia?

En la Semana Teológica se dijo que el Jubileo de la Misericordia debe pasar de evento a actitud permanente. Es un desafío para todos nosotros.

Permítaseme comentar que la misericordia es tema central en la liturgia. No podemos celebrar la Eucaristía sin referencia a ella de principio a fin. Por su naturaleza sacramental, la Eucaristía y los demás Sacramentos efectúan un encuentro personal y comunitaria con Cristo, “el rostro de la misericordia” (MV 1). No sé si la asistencia a la Misa haya aumentado durante

este año Jubilar, pero aconsejo la fidelidad a la Eucaristía si queremos mayor misericordia en nosotros y en nuestro medio.

Para terminar, es apropiado recordar la oración y canto tradicional de nuestra Iglesia dirigida a la Virgen María, *Mater misericordiae* (Madre de la Misericordia).